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  . Àïïàðàòíîå ñîâåùàíèå

Продавим ли вертолет до Аима?

  . Äîðîãè

В Аим пробили зимник
  . Êîðîòêî

Çà õðåáòîì æèçíü êèïèò

Приятные вести поступили из Аима, самого отдаленного села нашего района. Наконец-то
пробили зимник - с Белькачей на Малютку, а потом и на Аим (Крестях - Аим).

Ася  Сысолятина,  глава
Аимского сельского посе-
ления,  сообщает,  что  в
Аим уже пришла техника
и прибыла рабочая брига-
да под руководством жите-
ля Нелькана Евгения Амо-
сова. Пришли два бульдо-
зера  с  грузовой машиной
и прицепом (сани с теплым
балком и топливной емко-

примерно 50 км со сторо-
ны Белькачей.

Аимчане ждут грузового
транспорта с нетерпением.
К Новому году вертолетом
завозили много разнообраз-
ных  продуктов  -  фрукты,
овощи  (свежие).  Жители
Аима благодарны ИП Ан-
тонине Пахомовой за бога-
тый выбор.  Но сейчас все

стью). Зимник пробивался
силами старательской арте-
ли «Амур Золото», над ним
работали две бригады рабо-
чих. Старатели били доро-
гу для собственных артель-
ских нужд, и для того, что-
бы включить Аим в дорож-
ную  схему,  понадобилось
пробить  дополнительный
участок  дороги  длиной

эти праздничные  разносо-
лы  уже успешно  освоены
населением. В начале фев-
раля по заявкам жителей из
Усть-Маи должны привезти
продукты питания. Из Аима
в  Усть-Миль  отправились
частники для закупки топли-
ва,  продавать будут  среди
населения.

Сергей ЛАПОНИКОВ.

Уважаемые читатели, в редакции нашей газеты идет подписка на I полугодие 2024 года.
Стоимость для частных лиц составляет 540 рублей, для юридических - 690 рублей. Оставайтесь с нами!

  . Âîïðîñ-îòâåò

Ãäå íîðìàëüíûé èíòåðíåò?

Также глава района сообщил, что районная администра-
ция находится на постоянной связи с Почтой России по воп-
росам доставки в район почтовых отправлений, выполняя,
по сути, посредническую роль между почтой и населением.
На сегодняшний день недоставленных отправлений за ноябрь
нет  вообще,  декабрьские  должны  вот-вот  доставить  в
Нелькан.

Руководитель отдела образования Идия Комарицина доло-
жила, что в связи с началом регионального этапа школьных
олимпиад начинается отправка детей в Хабаровск. Там уже
находится директор Нельканской школы, которая и встречает
учеников. Заодно она должна решить ряд вопросов с подряд-
чиком, который будет заниматься ремонтом школы в Нелькане
в наступившем году.

Елена Мельниченко сообщила, что учреждениями культу-
ры 26 января будет проведен ряд мероприятий, посвященных
80-летию снятия блокады Ленинграда. А 25 числа в аянском
Доме культуры пройдет вечер бардовской песни.

Председатель районного Собрания депутатов Сергей Аль-
бертовский сообщил, что в середине февраля в Хабаровске
состоится Совет председателей представительных органов
муниципальных образований, на котором планируется к рас-
смотрению два вопроса: о мерах поддержки семей участников
СВО, а также о противодействии курению вейпов. Глава рай-
она также рекомендовал в очередной раз поднять вопрос об
организации регулярного (хотя бы раз в месяц) вертолетного
рейса до Аима, и председатель Собрания согласился, что это
действительно нужно и будет сделано.

Заместитель главы района по социальным вопросам Мари-
на Скиба сообщила, что на 19 февраля с Хабавиа уже согласо-
ван дополнительный рейс по маршруту Николаевск-на-Аму-
ре-Аян-Нелькан – для того, чтобы вывезти на спортивный
фестиваль «Возрождение» участников из нашего района.

Кроме этого, на аппаратном совещании было решено ак-
тивизировать подготовку к «собачьим» рейдам уже на ос-
новании краевого закона (опубликован в прошлом номере
«Звезды Севера»), а не Правил благоустройства сельских
поселений. Также прозвучала предварительная информация
о том, что 13 февраля ожидается приезд в район губернатора
Михаила Дегтярева. На сей раз, скорее всего, он посетит
Нелькан.

Подготовил Дмитрий КРАСЬКО.

На очередном аппаратном совещании глава района Алек-
сей Ивлиев поделился с присутствующими результатами сво-
ей командировки в Москву, где 15-16 января впервые проходил
форум «Малая родина – сила России», собравший свыше 7000
глав муниципальных образований – от крупных городов до
самых отдаленных районов и малых населенных пунктов.

Программа первого дня форума включала в себя круглые
столы, сессии, дискуссии. Рассматривались насущные эконо-
мические вопросы, в том числе касающиеся территорий Край-
него Севера. Ряд предложений по этому направлению был
подан и главой нашего района: увеличение северных коэффи-
циентов (действующие уже давно не отвечают запросам насе-
ления и не выполняют той функции, ради которой задумыва-
лись, – то есть, не останавливают отток людей и не привлекают
новых; изменение условий проведения торгов – у северных
территорий нет возможности проводить их на единых со всей
страной условиях просто потому, что здесь зачастую отсут-
ствуют поставщики необходимых товаров и услуг; возмож-
ность оставлять в бюджете района на пять лет налог на недро-
пользование, что позволит северным территориям развивать-
ся. Эти и другие предложения были надлежащим образом сфор-
мулированы и направлены в соответствующие инстанции. Да-
лее они должны быть рассмотрены на Госсовете – нужно наде-
яться, что под сукно их не положат.

На второй день форума состоялось вручение премии «Слу-
жение». Награждение проводилось по десяти номинациям и
сильно растянулось, на 4,5-5 часов, что неудивительно, учи-
тывая количество участников. Сразу по окончании мероприя-
тия состоялась встреча с президентом страны Владимиром
Путиным. Глава государства отметил, что работники муници-
палитетов работают напрямую с жителями, а также сообщил,
что в России учреждена награда «Заслуженный работник мес-
тного самоуправления», которая будет вручаться со следую-
щего года. Как отметил Алексей Ивлиев, встреча с главой го-
сударства задала мощный импульс для дальнейшей работы.

Возвращаясь к местным делам, глава района отметил, что в
Аяне наблюдается повышенный спрос на муку. Насколько он
обоснован – вопрос другой, ведь осенью, по отчетам предпри-
нимателей, ими было завезено достаточное количество про-
дуктов. Тем не менее А. Ивлиев поручил вопрос держать на
контроле, а заодно продумать варианты, как не оставить без
муки незащищенные категории населения.

Нельканское потребительское общество отработало
все заявки аимчан, отправив вертолетом полторы тонны
груза 21 января. Груз отправлен на социальные учреж-
дения образования (детский сад, школа) для организации
питания, и по личным заявкам сотрудников на социаль-
но значимые товары. Также отработали по заявкам со-
трудников Аимского участка ММУП «Коммунальник».
Почта аимчан, скопившаяся в Нелькане, также доставле-
на до места назначения: доставлено 400 килограммов
отправлений.

***
Учащиеся школы прибыли в Нелькан из Аима на вер-

толете в минувшее воскресенье. На следующий день они
сразу же приступили к учебному процессу.

***
Действующий зимник Нелькан–Джигда работает. Для

нужд Джигдинского участка ММУП «Коммунальник» по
нему идет доставка топлива. На сегодняшний день завез-
ли шесть спецмашин. Завоз продолжат после того, как
немного отпустят морозы, - на улице в понедельник тер-
мометр показывал -51. Над Нельканом стоит плотная бе-
лая пелена, морозная завеса. Погода вносит свои коррек-
тивы.

Соб. инф.

Заходишь утром в продуктовый, чтобы купить на
завтрак привычный доширак за 90 рублей. Подносишь
карточку к терминалу – пииип! Разумеется, ошибка
связи. Все по новой – загрузка, потом опять ошибка.
Рядом уже очередь, все торопятся на работу и него-
дуют: «Когда в райцентре появится нормальная
связь?! Почему Ростелеком не обновит оборудова-
ние? Обещают это оптоволокно который год, все не
дождемся!» Редакция «ЗС» решила поискать ответ
на вопрос граждан.

Специалисты, сведущие в вопросах связи, комменти-
руют ситуацию в следующем ключе: вообще, стоит по-
нимать, что терминалы в магазинах - это еще не показа-
тель общего качества связи. Каждый предприниматель
решает вопрос с провайдером, обеспечивающим рабо-
ту терминала, в индивидуальном порядке. Не всех обслу-
живает Ростелеком, кто-то покупает себе спутниковую
тарелку и заключает контракт со сторонней фирмой. Ус-
ловия договора и условия обслуживания наверняка раз-
нятся от случая к случаю. Где-то терминал работает бо-
лее стабильно, а где-то менее.

Если говорить о том, почему «Ростелеком» не обнов-
ляет оборудование, то, как всегда, все упирается в вопрос
рентабельности. Если бы в Аяне жило, скажем, полторы
тысячи потенциальных потребителей интернет-услуг, тог-
да затраты на модернизацию имеющегося оборудования
казались бы более адекватными. А сейчас, в наших усло-
виях, пожалуй, стоит радоваться, что вообще существует
хоть какая-то (более стабильная) альтернатива мобильно-
му интернету. Мало потенциальных потребителей – вот в
чем беда. Касательно оптоволокна - это вопрос, который
решается на федеральном уровне. Очень сложно пред-
ставить обстоятельства, при которых федеральные власти
решили бы, что тянуть оптоволокно через таежные дебри
или по морскому дну до нашего района - это выгодно и
целесообразно. Куда целесообразней переселить жителей
района в несколько многоквартирных домов на «большой
земле» - там проблем со связью точно не будет.

Сергей ЛАПОНИКОВ.

Жители района  снова негодуют по поводу  скорости
доставки почтовых отправлений. По состоянию на 22 ян-
варя их, недоставленных, накопилось достаточно: село Аян
– 200 кг посылок, все за текущий январь. В Нелькане «проб-
ка» еще ощутимей - 1100 кг, за декабрь прошлого и январь
нынешнего года. Для вывоза накопившихся в Хабаровске
нельканских посылок «Почта России» собирается орга-
низовать специальный чартерный рейс, дата уточняется,
идет процесс согласования деталей с авиакомпанией.

Дополнительная информация: если посылка утеряна,
телефон горячей линии – 8 800 1000000, также вы можете
подать заявление о пропаже посылки в местном отделе-
нии «Почты России» или в режиме онлайн на сайте орга-
низации.

Подготовил Сергей ЛАПОНИКОВ.

Òàê ÷òî òàì ñ ïî÷òîé?
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Аппарат, который нужен

  . Íîâîñòè êðàÿ

16 ìëí íà ïîääåðæêó ÊÌÍÑ
гут получить консультацию на территории района, не
выезжая. Те, у кого возникли проблемы со щитовидной
железой, тоже смогут более тщательно контролировать
свое лечение здесь, в ЦРБ.

 Короче говоря, машина полезная и довольно дорогая
– 677 тысяч рублей. Планировалось приобрести два та-
ких аппарата - один для Аяна, другой для Нелькана. Пока
край, в рамках дооснащения местного кабинета эндок-
ринологической службы, выделил деньги только на одно
устройство. Для технической настройки аппарата в рай-
центр приезжал специальный техник.

Сергей ЛАПОНИКОВ.

Это необходимо для качественного контроля уровня
сахара у пациентов с сахарным диабетом, который мо-
жет колебаться. Аппарат полезен тем, что позволяет вы-
явить именно средний показатель уровня сахара, это по-
зволяет подобрать наиболее подходящее лечение. Сахар-
ный диабет - распространенное и опасное заболевание,
которое очень важно обнаружить своевременно и пра-
вильно лечить.

Аппарат (при наличии необходимых реактивов) спо-
собен проводить и другие исследования крови, напри-
мер, анализы половых гормонов. Благодаря этому паци-
енты гинекологического или акушерского профиля смо-

Медицинское хозяйство ЦРБ пополнилось. Аппарат для исследования гликированного
гемоглобина нужен для определения среднего показателя уровня сахара в крови за три месяца.

Хабаровский край второй год подряд получает единую
субсидию в рамках федеральной программы «Реализация
государственной национальной политики». Общая сумма
поддержки составила 16 млн рублей. Средства распределе-
ны между муниципальными районами, где проживают
коренные малочисленные народы Севера. В этом году к по-
лучателям субсидии присоединился Комсомольский район,
который планирует организовать одно из масштабных
мероприятий 2024 года – фестиваль «Свет легенд земли
Амурской».

Как рассказали в профильном ведомстве, фестиваль при-
урочен к юбилею села Нижние Халбы Комсомольского района
и к Международному дню коренных народов мира. О жела-
нии участвовать в нем уже заявили творческие коллективы из
Амурского, Солнечного и Нанайского районов, а также талан-
ты из Амурской области. Они исполнят национальные танцы и
песни. А мастера декоративно-прикладного искусства прове-
дут для всех желающих занятия по изготовлению национальных
украшений, предметов быта и амулетов.

– Благодаря вниманию со стороны президента РФ Владимира
Путина и губернатора края Михаила Дегтярева, сегодня у корен-
ных малочисленных народов даже в отдаленных поселениях есть
возможности самореализации. Так, 9 августа свой 155-летний юби-
лей грандиозным фестивалем отметит село Нижние Халбы. При-
глашаем к участию в нем творческие коллективы и мастеров края,
– отметил начальник отдела культуры Комсомольского района
Алексей Томских.

Всего в 2024 году районы края запланировали провести 38
мероприятий, которые объединят более трех тысяч участни-
ков. Это районные фестивали и праздники, образовательные
олимпиады и конкурсы для школьников по родным языкам и
культуре коренных малочисленных народов, соревнования по
национальным видам спорта, семинары по декоративно-при-
кладному искусству.

– Общая сумма единой субсидии на поддержку коренных
малочисленных народов Севера, проживающих в 15 районах
края, в этом году составила 16 миллионов рублей. Помимо
культурных и спортивных мероприятий, планируется потра-
тить их на поддержку общин, развитие сферы образования и
медицины, отдых детей в летних оздоровительно-лечебных ла-
герях. В Аяно-Майском и Охотском районах будет организо-
вана доставка детей оленеводов от мест кочевий родителей до
пришкольных интернатов и обратно до дома, – пояснил ми-
нистр природных ресурсов края Александр Леонтьев.

Стартовал первый этап конкурсного отбора музыкаль-
ных произведений для гимна Хабаровского края. По иници-
ативе губернатора Михаила Дегтярева и Законодательной
Думы края к участию привлекут композиторов из разных
регионов России. Прием заявок продлится до 14 февраля.

Напомним, в 2023 году министерство культуры края по
поручению главы региона провело конкурс на создание гим-
на. Победителем поэтического этапа стал генеральный дирек-
тор Хабаровской краевой филармонии, автор пяти пьес-ска-
зок для детей, рассказов, стихотворений, романа «В поисках
счастья» Игорь Мосин.

В 2024 году решено провести новый конкурсный отбор
для музыкальной части гимна. Участие в этом этапе могут при-
нять композиторы со всей страны и региональных подразделе-
ний Союза композиторов России. После отбора, варианты гим-
на будут представлены на всенародное голосование, которое
продлится с 5 по 14 марта. После этого будет выбран финаль-
ный вариант главного поэтико-музыкального произведения
региона.

– Проект закона «О гимне Хабаровского края» получил
поддержку Законодательной Думы Хабаровского края в ок-
тябре 2023 года. В настоящее время творческое сообщество
проделало значительную работу, определившись с поэтичес-
кой составляющей гимна. Следующим этапом станет привле-
чение профессионального сообщества для создания музыкаль-
ной части произведения. Этот конкурс предоставляет уникаль-
ную возможность для композиторов проявить свой талант и
внести вклад в культурное наследие Хабаровского края, –
подчеркнул министр культуры края Юрий Ермошкин.

Заявки принимаются лично на бумажном носителе или направ-
ляются на почту министерства mkhk@khv.gov.ru. Участвовать
могут граждане Российской Федерации, достигшие 18 лет. Побе-
дитель получит денежную премию в размере 100 000 рублей.

Пресс-служба губернатора и правительства
 Хабаровского края.

Ìóçûêà äëÿ áóäóùåãî ãèìíà

  . Çàêîíîäàòåëüíàÿ Äóìà

Âûðàâíèâàíèå òàðèôîâ íà ýëåêòðîýíåðãèþ
ло поставщикам субсидии на сумму 2 209,7 млрд рублей (59%
средств Русгидро).

Депутаты отметили разницу между суммой поступления
безвозмездных взносов в распоряжение министерства ЖКХ и
суммой, которая фактически выделена поставщикам. Они ре-
комендовали более эффективно использовать денежные сред-
ства. Председатель комитета по ценам и тарифам правитель-
ства края Алена Сидорова подчеркнула, что на федеральном
уровне существует инициатива, чтобы в будущих периодах
деньги выделялись за минусом неиспользованных средств,
которые остаются в бюджете края.

«Мы просим доработать портал ГИС ЖКХ, чтобы
сайт отображал актуальную информацию в сфере миг-
рации - ее должны предоставлять сотрудники МВД Рос-
сии.  Сведения не должны противоречить друг другу», -
прокомментировал председатель комитета Александр
Бруско.

Инициативу подготовили в ответ на обращения жите-
лей края. Депутаты неоднократно обсуждали проблему
на совещаниях.

Пресс-служба Законодательной Думы
 Хабаровского края.

Îá óñëóãàõ ïî îáðàùåíèþ ñ ÒÊÎ

рению. Среди них – Приморский край, Якутия, Магадан-
ская и Сахалинская области.

В связи с чем председатель Думы Ирина Зикунова
предложила  подготовить  обращение на  федеральный
уровень о совершенствовании механизма выделения де-
нежных средств субъектам:

«Мы видим несовершенство методики определения
объема потенциального финансирования на каждый год.
Следует учитывать среднюю постоянную величину от-
числений, предусмотреть легко мобилизуемые резерв-
ные источники с учетом  фактической пожароопасной
динамики конкретного сезона для погашения всех обяза-
тельств предприятий, занятых пожаротушением».

Спикер также поручила комитету по бюджету, нало-
гам и экономическому развитию подготовить инициати-
ву о выделении в платежах за пользование лесными ре-
сурсами части средств, которые будут направляться на
проведение превентивно-защитных лесовосстановитель-
ных работ.

Министерству лесного хозяйства и лесопереработки
края комитет рекомендовал продолжить работу с Феде-
ральным агентством лесного хозяйства по выделению
федеральных средств для финансового обеспечения рас-
ходов, необходимых для тушения пожаров, в полном объе-
ме.

Кроме того, депутаты акцентировали внимание на не-
обходимости решения вопроса о создании противопо-
жарной лесоавиационной инфраструктуры в Нелькане
и Чумикане.

Об этом говорили на заседании комитета Законо-
дательной Думы Хабаровского края по промышлен-
ности, предпринимательству и инфраструктуре.

Депутатам представили информацию о результатах
проверки Контрольно-счетной палаты Хабаровского края
(КСП) по использованию средств краевого бюджета на
осуществление мер пожарной безопасности и тушение
лесных пожаров в 2022–2023 гг. в рамках реализации го-
сударственной программы «Развитие лесного хозяйства
в Хабаровском крае».

Выявлено, что в 2023 году не достигнуты целевые по-
казатели сокращения площади лесных пожаров. Также
значительно увеличился ущерб от пожаров.

Одна из причин снижения эффективности програм-
мы – недостатки порядка финансирования из феде-
рального бюджета. Выделенных денежных средств не
хватает на пожароопасный сезон – они заканчиваются
еще в летний период. Вследствие чего у краевых орга-
низаций и учреждений, занятых пожаротушением, воз-
никает значительная кредиторская задолженность, ко-
торая впоследствии погашается дополнительными ас-
сигнованиями. Такой механизм существенно снижает
эффективность реализации мер пожарной безопасно-
сти.

Аудиторы КСП высказали экспертное мнение о необ-
ходимости менять методику распределения средств суб-
венций из федерального бюджета. Аналогичная ситуа-
ция  с  нехваткой  финансирования  сложилась  во  всех
субъектах ДФО, которые подвержены наибольшему го-

Ïîäõîä ê îðãàíèçàöèè ðàáîò
ïî òóøåíèþ ïîæàðîâ íóæíî ìåíÿòü

Членам комитета по вопросам строительства, ЖКХ и
ТЭК Законодательной Думы Хабаровского края представи-
ли информацию о результатах проверки Контрольно-счет-
ной палаты региона использования краевых средств на воз-
мещение недополученных доходов поставщикам электро-
энергии на территориях, технологически не связанных с
Единой энергетической системой в 2022–2023 гг.

За отчетный период ПАО Русгидро на указанные цели пе-
речислило в краевой бюджет 3 759 млрд рублей. Министер-
ство ЖКХ отобрало 37 гарантирующих поставщиков элект-
роэнергии в 2022 году и 35 – в 2023 году. Ведомство выдели-

Члены комитета по вопросам строительства,
ЖКХ и ТЭК Законодательной Думы Хабаровского
края подготовили обращение на федеральный уровень
об организации обмена данными между ГИС ЖКХ и
информационных систем МВД. Это позволит рего-
ператорам по обращению с ТКО получить доступ к
актуальным сведениям о гражданах и установить
плату за услугу от количества проживающих.

В настоящее время расчет производится исходя из об-
щей площади. В следствие чего люди значительно перепла-
чивают, особенно это касается владельцев частных домов.
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Потепление: плюсы и минусы для России
Ýêîëîãèÿ                                         . По прогнозам Продовольственной и сельскохозяйственной

организации ООН (ФАО), к 2050 году Канада и Россия за счет
изменения климата увеличат объемы производства и экспорта
сельхозпродукции на 2,5 и 0,9% соответственно, говорит экс-
перт. В Финляндии будет возможно выращивать зерновые куль-
туры, а в Северной, Центральной и Южной Америке и Австра-
лии - рис. Некоторые регионы, например, Северная Европа, Скан-
динавия и Аляска, могут стать более привлекательными для ту-
ризма, а сокращение морского льда приведет к стремительному
росту числа арктических круизов.

Последствия для России
Одним из глобальных рисков, который может реализоваться в

России, является увеличение числа климатических беженцев в
связи с ростом числа и тяжести засух и «водного стресса» - остро-
го дефицита воды - в ряде государств Азии и Африки. По оцен-
кам ООН, всего к 2040 году число климатических беженцев мо-
жет составить несколько десятков миллионов человек, указыва-
ют авторы доклада. Эта проблема, «скорее всего, не обойдет сто-
роной Россию, в первую очередь ее регионы, граничащие со
странами Центральной Азии, включая дружественные и нейт-
ральные государства», прогнозируют они.

«В таком случае Россия может столкнуться с экономическим и
политическим вызовом, перед которым уже стоят страны Евро-
пы, экономически более привлекательные для мигрантов, куда их
основная масса направляется в последние годы и, как представля-
ется, будет стремиться в обозримом будущем», - подчеркивается
в докладе.

Как указывают авторы другого климатического доклада из
сборника «Горизонт-2040» Борис Порфирьев и научный руко-
водитель ИНП РАН Виктор Данилов-Данильян, к 2040 году око-
ло четверти населения Земли будет жить в условиях острого де-
фицита воды. По данным ООН, к 2050 году количество жителей
городов, испытывающих нехватку воды, достигнет 1,7–2,4 млрд
человек.

Среди других рисков для России Порфирьев и Катцов на-
зывают:

- рост частоты экстремальных погодных явлений и масштаб-
ных бедствий (наводнений, лесных пожаров, волн тепла) и связан-
ные с ними рост смертности, обострение хронических заболева-
ний, травматизм;

- распространение инфекционных заболеваний через комаров
и клещей, увеличение числа болезней, передаваемых через воду,
из-за роста количества осадков;

- негативное влияние на сельское хозяйство засух, а также рас-
пространения вредителей, в частности саранчовых;

- учащение паводков;
- ускоренное старение зданий и сооружений — в частности, из-

за роста числа циклов замораживания и оттаивания, увеличения
снеговой нагрузки;

- ускоренное разрушение автодорожного полотна, повыше-
ние аварийности;

- сокращение времени работы зимников и ледовых переправ,
что негативно может сказаться на развитии городов в Арктичес-
ком регионе.

Минэкономразвития при участии других органов власти и
большого количества научных институтов с 2022 года реализует
проект по созданию российской системы климатического монито-
ринга, сообщил РБК первый замглавы ведомства Илья Торосов.
«В рамках проекта в числе прочего будут разработаны и усовер-
шенствованы климатические модели глобального и регионально-
го уровня, что позволит прогнозировать влияние климатических
изменений на различные регионы страны и эффективно адапти-
ровать к ним хозяйственную деятельность, а также выявить по-
тенциальные точки роста», - сказал он.

Кроме того, в прогнозы социально-экономического развития
планируется заложить климатический фактор, что позволит
«принимать эффективные решения по декарбонизации отрас-
лей и адаптации экономики к климатическим изменениям», отме-
тил чиновник.

По подсчетам «Сбера», ежегодные потери России от климати-
ческих изменений могут составлять порядка 580 млрд руб. в
период с 2023 по 2027 год. Как отмечает Татьяна Радченко, ссы-
лаясь на последние оценки некоторых исследователей, климати-
ческие изменения обходятся миру в $16 млн в час.

РБК.

цессах, предупреждают ученые. «В перспективе тенденции изме-
нения русловых процессов будут нарастать, что негативно отра-
зится на судоходстве и потребует увеличения работ по дноуглуб-
лению и выправлению русел рек», - пишут они.

Также сокращение площади льдов, вызванное потеплением,
увеличивает продолжительность навигации по Северному морс-
кому пути, говорится в докладе. Но условия навигации все равно
останутся сложными, необходимость в сохранении и поддержа-
нии ледокольного флота будет сохраняться. В 2022 году по Се-
верному морскому пути было перевезено 34 млн т грузов, пред-
варительная оценка за 2023 год была 36,6 млн т (рекорд). Соглас-
но президентскому указу 2018 года, грузопоток по Севморпути
к 2024 году должен быть увеличен до 80 млн т.

Как изменятся природа и погода в России
в XXI веке

На период до 2040 года авторы доклада прогнозируют рост
количества осадков зимой на всей территории страны, а летом —
на большей ее части. В южных регионах, напротив, в летний пери-
од будет увеличиваться максимальная продолжительность сухо-
го периода. Площадь снежного покрова суши будет сокращать-
ся. Повышение зимней температуры и увеличение количества
зимних осадков приведут к тому, что зимой в более холодных
регионах будет увеличиваться накопление снега, а в менее холод-
ных регионах оно уменьшится, поскольку часть осадков выпадет
в виде дождя. Площадь, занятая приповерхностной многолетней
мерзлотой, по прогнозу ученых, сократится к середине века на
20–33% от ее современного значения. На протяжении всего века
в сибирских арктических морях лед на годовом минимуме, кото-
рый приходится на сентябрь, будет сокращаться до полного ис-
чезновения, хотя зимой сокращение площади морского льда в
Арктике будет существенно меньше.

Минусов больше, чем плюсов
Негативные последствия изменения климата по количеству и

объему серьезнее и перевешивают потенциальные выгоды, уве-
рена директор Института глобального климата и экологии имени
академика Ю.А. Израэля Анна Романовская. В частности, одним
из самых серьезных рисков она считает проблемы, связанные с
обеспечением продовольственной и водной безопасности в цент-
ральных и южных регионах европейской части страны.

По мнению Романовской, прежде чем рассуждать о развитии
ресурсной экономики, надо обратить внимание на повышение
эффективности использования уже добываемых и эксплуати-
руемых природных ресурсов. «Иначе экстенсивная модель зем-
лепользования, которая в настоящее время применяется, даже
при российских богатствах, может привести в будущем не к на-
ращиванию природных активов, а наоборот, к их истощению. И
изменение климата будет далеко не основной причиной этого», -
поясняет она.

В расширении навигации по Северному морскому пути поми-
мо плюсов есть и минусы, предупреждает эксперт. Более интен-
сивная нагрузка на полярные экосистемы может негативно ска-
заться на их состоянии, учитывая их крайнюю уязвимость.

Согласно оценкам экспертов, негативных эффектов от измене-
ния климата больше, чем положительных, но плюсы все-таки есть,
согласна первый заместитель генерального директора Центра
стратегических разработок Татьяна Радченко. В основном они
связаны с формированием благоприятных условий для сельско-
го хозяйства (выращивание новых культур, увеличение продол-
жительности вегетационного периода), повышением транспорт-
ной доступности за счет использования водных видов транспор-
та, развитием туризма, смещением к северу границы зоны ком-
фортного проживания, что может сопровождаться в том числе
сокращением отопительного сезона и снижением потребления
электроэнергии. Среди регионов, которые могут получить вы-
годы от изменения климата, как правило, называют страны Евро-
пы, включая Россию, Северной Америки, Арктической зоны, а
также часть территорий, находящихся в горной местности, ука-
зывает Радченко.

Основными рисками для России от глобального изменения
климата являются усиление паводков и лесных пожаров, рост
численности насекомых, разносящих инфекции, ускоренное ста-
рение зданий и автомобильных дорог, а также наплыв климати-
ческих беженцев из стран Центральной Азии. Такие прогнозы
приводят научный руководитель Института народнохозяйствен-
ного прогнозирования (ИНП) РАН Борис Порфирьев и дирек-
тор Главной геофизической обсерватории им. А.И. Воейкова Вла-
димир Катцов в докладе «Климат и экология», опубликованном в
сборнике Агентства стратегических инициатив «Горизонт-2040».
РБК ознакомился с докладом.

Однако меняющийся климат может иметь и ряд потенциаль-
ных косвенных положительных эффектов для страны, в том чис-
ле за счет роста в цене российских природных активов, напри-
мер, воды, считают авторы.

Современная климатическая наука, подчеркивают Порфи-
рьев и Катцов, позволяет уверенно констатировать, что масш-
табные и резкие изменения климата, прежде всего ускоренный
разогрев атмосферы, океана и суши, произошли под влиянием
хозяйственной и других форм жизнедеятельности человека. Ги-
потезы о доминирующем вкладе в повышение температуры ес-
тественных климатических факторов не находят надежных науч-
ных подтверждений, указывают они.

При всех сценариях глобальная приземная температура будет
продолжать повышаться по крайней мере до середины века, ког-
да ее превышение в сравнении с доиндустриальной эпохой может
достигнуть +1,5°С. При этом на территории России ожидаемое в
ХХI веке потепление климата существенно превышает средний
глобальный рост температуры для любого из рассматриваемых
сценариев, отмечается в докладе. По данным ученых, Россия «теп-
леет» по крайней мере в 2,5 раза быстрее, чем остальной мир.

На фоне глобального потепления и вызванных им последствий
для мировой экономики (засухи, пожары, неурожай) Россия мо-
жет извлечь выгоду за счет роста ценности своих природных и
экологических активов - водных, почвенных, лесных ресурсов.
Авторы не исключают улучшения перспектив развития произ-
водств ресурсной экономики и их продукции, в частности водо-
емкой, включая зерновые и металлы.

«На них может возникнуть дополнительный спрос, что по-
зволит России создать новые рабочие места, получить дополни-
тельные доходы и тем самым ускорить темпы роста ВВП, не
создавая рисков для устойчивости национальных водных ре-
сурсов, в отличие от нередко выдвигаемых инициатив по [пря-
мому] экспорту из России воды», - пишут ученые. В данном
случае, отмечают они, экспортируется «виртуальная» вода - то
есть товары, для производства которых требуется много воды
(прежде всего это продовольствие).

Кроме того, учитывая ухудшение не только климатической, но
и экологической ситуации во многих странах мира, для России
открываются благоприятные перспективы для производства эко-
логически чистых продуктов и экотуризма, считают авторы. Это
также будет способствовать занятости и экономическому росту.

Для реализации этих позитивных сценариев потребуются
«своевременные и масштабные инвестиции», подчеркивается в
докладе.

Меняющийся климат может иметь и другие позитивные по-
следствия, с оговорками отмечают авторы. К примеру, возмож-
но увеличение продуктивности сельского хозяйства в нечерно-
земных регионах за счет роста теплообеспеченности культур,
биоклиматического потенциала и запасов органического угле-
рода в пахотных почвах (в таких почвах накапливается больше
углерода, что повышает их урожайность).

Кроме того, увеличение продолжительности сроков навига-
ции практически по всем крупным рекам России потенциально
может благоприятствовать развитию речного судоходства и уве-
личению объема грузоперевозок речным транспортом. Однако
на многих судоходных реках России из-за влияния климата на сток
рек есть осложняющие судоходство изменения в русловых про-

сто лета 2023 года, поэтому они не попали в расчет годовой инф-
ляции), а также некоторым нерыночным действиям правитель-
ства - например, временному запрету на экспорт топлива (дей-
ствовал с 21 сентября по 17 ноября. - РБК), полагает главный
макроэкономист УК «Ингосстрах-Инвестиции» Антон Прокудин.

Инфляция на уровне 7,42% - это «нормальный, средненький
результат», считает заведующий лабораторией финансовых ис-
следований Института Гайдара Алексей Ведев. «7,42 или 8% -
разница на уровне статистической погрешности», - указал он. По
словам эксперта, основной причиной того, что инфляция не вы-
росла до 8%, стал тот факт, что перед Новым годом остановилась
девальвация рубля и это стабилизировало цены на импорт.

Пик годовой инфляции будет пройден во втором квартале
2024 года, полагает Прокудин. И хотя его уровень будет снижен
благодаря массированной продаже валюты ЦБ (это снизит ва-
лютный курс и цены импортных товаров), он окажется выше
10%, прогнозирует эксперт. Ранее о том, что пик роста цен при-
дется на весну 2024 года, говорила глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на. Согласно действующему прогнозу ЦБ от конца октября, в
2024 году инфляция составит 4–4,5%. Чтобы вернуть инфляцию
к цели, ЦБ в 2023 году повысил ставку до 16% (в начале 2023-го
находилась на уровне 7,5%).

Выход на пик по инфляции зависит от баланса доходов и расхо-
дов населения, и вряд ли в ближайшее время стоит ожидать роста
реальных располагаемых доходов, говорит Ведев. «Скорее всего,
мы сейчас видим пик», - полагает эксперт.

На следующий год макроэкономист выделил два базовых сце-
нария. «В случае консолидации бюджета, то есть если будут зажи-
мать расходы, произойдет замедление темпов роста цен, но не
ниже уровня 5%. Если дефицит бюджета составит 3 трлн руб., то
есть больше 1,5% ВВП, инфляция останется в диапазоне 7–8%»,
- прогнозирует Ведев.

Заметное замедление текущих темпов роста цен (месяц к меся-
цу) произойдет уже с начала 2024 года, однако снижение инфля-
ции в годовом выражении к цели ЦБ в 4% «займет достаточно
много времени», ожидают в «Ренессанс Капитале». Там отмеча-
ют, что возможными препятствиями на пути к цели могут быть
факторы со стороны предложения, включая ускоренную индек-
сацию регулируемых тарифов ЖКХ (около 10% в июле, что мо-
жет внести дополнительно до 1 п.п. в инфляцию при прочих рав-
ных) и наметившийся рост цен производителей.

Что касается роста зарплат, этот фактор был значимым для
инфляции в 2023 году, но его действие будет угасать в 2024-м по
мере замедления роста реальных доходов, считают в «Ренессанс
Капитале».

По прогнозу Минэкономразвития, к концу 2024 года инфля-
ция замедлится до 4,5%.

РБК.

Лидеры подорожания
Цены на плодоовощную продукцию за год увеличились на

24,19%, на продовольственные товары - на 8,16%, непродоволь-
ственные - 5,96%. Услуги подорожали на 8,33%.

Среди отдельных товаров и услуг, выделенных Росстатом,
наибольший рост цен продемонстрировали яйца куриные - за год
они подорожали на 61,35%. Это рекорд для данного товара за
весь период доступной статистики (с 2002 года). Для сравнения: в
2022 году яйца подешевели на 6,5%, а предыдущий рекорд был
поставлен в 2013 году (плюс 28,8%).

Розничные цены на яйца увеличиваются с октября 2023 года.
Как пояснял Путин, это произошло из-за роста доходов населе-
ния и увеличения спроса. Власти, в свою очередь, «вовремя не
сориентировались», «чтобы открыть импорт, не подумали», за-
являл он. Аналитики не называли одной конкретной причины,
стоящей за ростом цен на яйца, но отмечали также проблемы на
стороне предложения (в частности, удорожание упаковки, логис-
тики, витаминов для кур).

Где в России яйца подорожали меньше всего и почему
В лидерах по темпу роста цен также оказались куры охлажден-

ные и мороженые - за год они подорожали на 27,8%, следует из
данных Росстата. Впрочем, по сравнению с ноябрем в декабре
цены на них снизились на 1,9%. Мясо и птица в целом за год
подорожали на 16,2%, сахар-песок - на 10,8%, рыба мороженая -
на 9,2%. Снижение цен фиксировалось на макаронные изделия
(минус 3,8% за год), крупу и бобовые (минус 2,4%), подсолнеч-
ное масло (минус 1,4%).

Из непродовольственных товаров сильнее всего выросли цены
на медикаменты - на 7,9%, а также на табачные изделия (плюс 7%)
и бензин автомобильный (плюс 7,2%), следует из данных Росста-
та. А единственной подешевевшей категорией из приведенных
Росстатом стали телерадиотовары (минус 6,2%).

Среди услуг за последний год значительнее всего подорожали
зарубежные поездки (плюс 24,8%), услуги пассажирского транс-
порта (плюс 15,7%, в частности городского пассажирского - на
14,2%), взносы на капитальный ремонт (плюс 11,8%), Услуги
гостиниц и прочих мест проживания увеличились в цене на 9,1%,
почтовой связи - на 8,7%. В то же время снизились цены на стра-
хование (на 1,1%) и на холодное водоснабжение (на 0,03%).

Перспективы 2024 года
Инфляция оказалась немного ниже ожиданий благодаря осо-

бенностям базы (тарифы индексировались в декабре 2022-го вме-

Инфляция в России по итогам 2023 года составила 7,42%
- чуть меньше, чем ожидали власти. В том числе куриные
яйца подорожали на 61%

В сентябрьской версии макропрогноза Минэкономразвития
оценивало, что инфляция в декабре 2023 года достигнет 7,5% в
годовом выражении. Банк России, в свою очередь, в октябре
ожидал, что инфляция в 2023 году будет находиться вблизи
верхней границы прогнозного диапазона 7–7,5%. Однако в де-
кабре президент Владимир Путин предупреждал, что показа-
тель может превысить прогнозные значения. «К сожалению, у
нас подросла инфляция. Это так. К концу года ожидается 7,5%,
чуть, может быть, больше - к 8%», - сказал Путин.

Куриные яйца, находившиеся в фокусе внимания в после-
дние месяцы 2023 года, по итогам года подорожали на 61,35%
(после подорожания на 18,2% за декабрь).

Причины высокой инфляции 2023 года
Четвертый год подряд инфляция в России на конец года пре-

вышает целевой ориентир Банка России (4%).
Месячная инфляция (декабрь к ноябрю) составила 0,73%,

замедлившись по сравнению с ноябрьским значением в 1,11%.
Базовая инфляция (исключает волатильные компоненты - пло-
доовощную продукцию, ряд алкогольных напитков, топливо) в
декабре за год сложилась на уровне 6,83%.

К существенному ускорению инфляции во втором полуго-
дии 2023 года привело сочетание быстрого восстановления эко-
номики и жесткости рынка труда, отразившееся в рекордно низ-
кой безработице, писал Альфа-банк в декабрьском обзоре. «Ска-
чок инфляции, судя по всему, связан скорее с очень сильным
давлением издержек на российских производителей, чем с опе-
режающей ожидания динамикой спроса», - отмечали его анали-
тики.

Они уточняли, что на поведение компаний влияет рост оп-
латы труда: особенно сильно наращивают зарплаты компа-
нии обрабатывающей промышленности и машиностроения,
где нужнее высококвалифицированный труд. За последний
год уровень безработицы несколько раз побил исторический
минимум, достигнутый впервые еще в начале года. В декабре
Путин заявлял, что безработица составила 2,9%, назвав это
«хорошим интегрированным показателем состояния эконо-
мики». По последним данным Росстата, в январе-октябре 2023
года реальные заработные платы в России увеличились на
7,7%.

Росстат оценил инфляцию
Ýêîíîìèêà                                         .

Россия может получить преимущества от глобального изменения климата, в частности, развивая водоемкие производ-
ства и экопродукты, считают авторы доклада из сборника АСИ. Но это возможно только при масштабных инвестициях
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Эх, кончились каникулы!

  . Ïåðñïåêòèâà

Ìèð æäåò íîâàÿ ïàíäåìèÿ?

                                         . Ïîäâàëü÷èê

  . Ýêîëîãèÿ

Î ìåñòàõ íàêîïëåíèÿ (ñáîðà) íà òåððèòîðèè ðàéîíà
îòðàáîòàííûõ ðòóòüñîäåðæàùèõ ëàìï îò íàñåëåíèÿ

Где пропадал?!
Лето, тихие зеленые дворы, окна нараспашку, в одном

из домов на втором этаже гуляет свадьба. «Пипл», видно,
простой  -  поют русские  народные, мешают  дешевую
водку с портвейном.

Вдруг песни прекратились,  звон разбитой посуды,
бабы орут, ну, короче, ясно  - драка. И что там у них
произошло - не знаю, но вроде как, по воплям, спер
мужик со стола бутылку и пытался ее сухим пайком с
собой утащить. Ну, мужику бьют морду, выволакивают
на балкон, благо этаж второй и под балконом кустики-
цветочки, и, раскачав на раз-два-три, скидывают на этот
огород. При этом падение его производит впечатление
неизгладимое - прыжки в воду с трехметрового трамп-
лина, тройное сальто прогнувшись. Лежит он, не двига-
ется, треснулся-то капитально, другой на его месте сло-
мал бы себе чего. А народ - снова за стол, песни петь и
т.д. Через некоторое время мужик встает (правда, встает
- это сильно сказано, вертикальное положение он при-
нимал минут пять, да так и не принял, видно, здорово
нарезался) и так это ползет к парадной, заходит - и снова
в ту квартиру.

Звонок. Радушный громкий голос в прихожей:
- Семен! Ты где, твою мать, ходишь? Мужики, Семен

пришел!!!
Громкие вопли:

- Штрафную ему! Штрафную!
Свадьба продолжается.

Сам себе доктор
Обсуждение конъюнктивита у ребенка в интернете.
Deniska: А  еще  заваркой промывать.  Прям  пакетик

выжимаешь в глаз, тока орать будет.
Naevus: Не будет, если предварительно дать пакетику

остыть.
Анекдоты

Что это у тебя на руках? Раздражение? Ты даже кожу
свою раздражаешь, что ж ты за человек-то такой?

***
«Милый, придешь домой - суп на плите. Газ я включи-

ла, тебе только поджечь».

***
Женщина, не усложняй. Если тебе мужик понравился,

нужно подойти к нему и сказать: «Мужик, ты мне понра-
вился». И все, теперь это его проблема, а не твоя.

Сам понравился, сам пусть и выпутывается.

***
Два русских сувенира, матрешка и водка, удивитель-

но похожи: открываешь первую, а там и вторая, и тре-
тья!

***
- Какой твой лучший результат в беге на 100 метров?
- 50 метров.

  . Áëàãîäàðíîñòü

Глобальное потепление может высвободить древние сибирские вирусы, которые уче-
ные нашли в вечной мерзлоте. Об этом пишет Guardian.

«Штаммы этих «микробов Мафусаила» - или вирусов-зомби, как их еще называют, - уже
были выделены исследователями», - говорится в статье.

Представители научного сообщества выразили опасения, что опасная инфекция из далекого
прошлого может спровоцировать новую эпидемию мирового масштаба. Они уже начали пла-
нировать создание арктической сети мониторинга, которая будет выявлять ранние случаи
заболеваний, вызываемых древними микроорганизмами, уточняется в публикации.

По словам специалистов, они не знают точно, какие вирусы скрываются в вечной мерзлоте,
но существует риск того, что в результате глобального потепления они высвободятся и вызо-
вут, например, древнюю форму полиомиелита.

Генетик Жан-Мишель Клавери из Университета Экс-Марсель уже проводил подобный
эксперимент в 2014 году. Вместе с командой ученых он выделил сибирские вирусы и проде-
монстрировал их способность заражать одноклеточные организмы, несмотря на то, что до
этого возбудители были погребены в вечной мерзлоте на протяжении десятков тысяч лет.

По мнению Клавери, промышленное освоение Арктики в сочетании с таянием льдов приве-
дет к высвобождению огромного количества патогенных микроорганизмов. Люди, которые
займутся добычей полезных ископаемых в этом регионе, будут вдыхать вирусы. Последствия
этого могут быть катастрофическими, резюмировал французский генетик.

РИА Новости.

Уважаемые жители Аяно-Майского района!
Администрация муниципального района информирует о местах накопления (сбо-

ра) на территории района отработанных ртутьсодержащих ламп от населения, создан-
ных органами местного самоуправления, по следующим адресам:

Данная информация также размещена на официальном сайте администрации му-
ниципального района по ссылкам:

https://ayanadm.khabkrai.ru/Dokumenty;
https://ayanadm.khabkrai.ru/Deyatelnost/Ohrana-okruzhayuschej-sredy. 

Новогодние каникулы - что в них важно для детей? А важно для них, чтобы они сами
принимали участие в подготовке праздника. Хлопоты по подготовке, предвкушение встре-
чи с друзьями, ожидание радостных событий - все это делает праздник весомее. Воспо-
минаниями о том, как провели новогодние каникулы с домашними, с нами поделились
аимские ребята.

Роман С.: На каникулах я отдыхал со своими родными, помогал родителям с домашними
делами и колол дрова. Ходил на мероприятия, которые проходили в нашем Доме культуры.
Несмотря на сильные морозы, гулял вместе с друзьями, катались на «Буране». Сделали с
друзьями снежный дом - иглу, на снегокатах мчались вниз с высоких горок. Каникулы у нас
прошли весело и хорошо.

Артур Б.: На каникулах я не только отдыхал, но и работал, помогал родителям. Помогал
колоть и складировать дрова Богдану и тете Алле. Ходил в Дом культуры на презентации и на
все праздники. Вместе с пацанами сооружали дом из квадратных снежных плит снега, по типу
иглу. Принимал участие в соревнованиях по настольному теннису и шахматам. В соревновани-
ях по теннису я занял первое место, второе место получила Людмила Лукиных, третье место
занял Тимофей Борисов. А вот в соревнованиях по шахматам я вышел на второе место, третье
место досталось Юле Борисовой. А победительницей стала Регина Архипова.

Иван И.: Первым делом, я помогал маме в домашних делах, занимался со своими младшими
братьями. Интересно провел время со своими друзьями - построили дом из снега (иглу),
катались и с горок, и на «Буране». Новый год у нас был веселым и хорошим, особенно мне
понравился новогодний концерт 29 декабря.

Елена ЕФРЕМЕНКОВА.

Хочу выразить благодарность пожарным 71 ПЧ 4 ОПС Хабаровского края за
оперативную и слаженную работу по тушению пожара моего дома по улице
Пиковой.

Благодаря грамотным действиям огнеборцев удалось не только не допустить
распространения огня на соседние помещения, но и сохранить мой дом.

Спасибо вам за нелегкую службу, пусть поводов для работы будет меньше,
крепкого вам здоровья и неиссякаемого оптимизма!

С уважением, Людмила Захаровна Капустинская.

Íà òåððèòîðèè Àÿíî-Ìàéñêîãî ìóíèöèïàëüíîãî ðàéîíà çà 12 ìåñÿ-
öåâ 2023 ãîäà ïðîèçîøëî 12 ïîæàðîâ (äëÿ ñðàâíåíèÿ: â 2022 ãîäó
ïðîèçîøëî ïÿòü ïîæàðîâ), à èìåííî: â æèëüå – òðè, â íàäâîðíûõ
ïîñòðîéêàõ – ÷åòûðå, îäíî âîçãîðàíèå îïîðû ËÝÏ, íà ïðîèçâîäñòâåí-
íûõ îáúåêòàõ – îäèí, íà àâòîòðàíñïîðòå – îäèí, ãîðåíèå ñóõîé òðà-
âû – äâà. Â ñðàâíåíèè ñ àíàëîãè÷íûì ïåðèîäîì 2022 ãîäà êîëè÷åñòâî
ïîæàðîâ óâåëè÷èëîñü: â æèëüå – íà îäèí, íà íàäâîðíûõ ïîñòðîéêàõ –
íà òðè, íà ïðîèçâîäñòâåííûõ îáúåêòàõ – íà îäèí, ãîðåíèå òðàâû –
íà äâà.

Ïðèâåäåì íåêîòîðûå öèôðû î ïîæàðàõ â íàñåëåííûõ ïóíêòàõ íà òåððè-
òîðèè ðàéîíà.

Â ñåëå Àÿí ïðîèçîøëî ïÿòü ïîæàðîâ (â 2022 ãîäó – òðè), èç êîòî-
ðûõ îäèí ïîæàð ïðîèçîøåë â æèëüå, äâà ïîæàðà - â íàäâîðíûõ ïîñò-
ðîéêàõ, îäíî âîçãîðàíèå îïîðû ËÝÏ, îäèí ôàêò âîçãîðàíèÿ ñóõîé
òðàâû.

Â ñåëå Íåëüêàí â ïðîøåäøåì ãîäó ïðîèçîøëî øåñòü ïîæàðîâ (â 2022
ãîäó – äâà), à èìåííî: â æèëüå - îäèí, íàäâîðíûå ïîñòðîéêè ãîðåëè äâà
ðàçà, íà îáúåêòå ïðîèçâîäñòâà – îäèí, ïîæàð íà àâòîòðàíñïîðòå – îäèí,
ãîðåíèå òðàâû – îäèí.

Â ñåëå Àèì ïðîèçîøåë îäèí ïîæàð (2022 – íå áûëî) â æèëîì äîìå.
Ïîãèáøèõ è ïîñòðàäàâøèõ îò îãíÿ â ýòèõ ïîæàðàõ íåò.
Îñíîâíûìè ïðè÷èíàìè ïîæàðîâ â ïðîøåäøåì ãîäó ïîñëóæèëî íàðóøå-

íèå ïðàâèë óñòðîéñòâà è ýêñïëóàòàöèè ýëåêòðîîáîðóäîâàíèÿ è áûòîâûõ
ýëåêòðîïðèáîðîâ.

Ðàáîòíèêàìè 4 ÎÏÑ Õàáàðîâñêîãî êðàÿ â æèëîì ñåêòîðå Àÿíî-Ìàéñ-
êîãî ìóíèöèïàëüíîãî ðàéîíà â 2023 ãîäó áûëè ïðîâåäåíû ïðîôèëàêòè-
÷åñêèå ìåðîïðèÿòèÿ ñ íàñåëåíèåì, 1740 èíñòðóêòàæåé ïî ïðàâèëàì ïî-
æàðíîé áåçîïàñíîñòè, ðàñïðîñòðàíåíî 1384 ïàìÿòêè ïî ïîæàðíîé áåçî-
ïàñíîñòè è 1961 ëèñòîâêà ñ íîìåðàìè òåëåôîíîâ âûçîâà ïîæàðíîé îõðà-
íû, ñ ïîðÿäêîì äåéñòâèé â ñëó÷àå ïîæàðà. Â äàííîì íàïðàâëåíèè ðàáîò-
íèêàìè ïîæàðíîé îõðàíû âåäåòñÿ ïîñòîÿííàÿ ðàáîòà, â òîì ÷èñëå ïðîâî-
äÿòñÿ ðåéäû â ìåñòà ïðîæèâàíèÿ ìíîãîäåòíûõ ñåìåé, ñåìåé ñ ìàëîìî-
áèëüíûìè ãðàæäàíàìè ñîâìåñòíî ñ ïðåäñòàâèòåëÿìè êîìïëåêñíîãî öåíò-
ðà ñîöèàëüíîãî îáñëóæèâàíèÿ íàñåëåíèÿ, ñ ñîòðóäíèêàìè ÎÌÂÄ. Òàêæå
èíôîðìàöèÿ î ïîæàðàõ è ïðàâèëàõ ïîæàðíîé áåçîïàñíîñòè äîâîäèòñÿ äî
æèòåëåé ÷åðåç ãàçåòó «Çâåçäà Ñåâåðà».

Ñîáëþäàéòå îñòîðîæíîñòü ïðè ýêñïëóàòàöèè ýëåêòðîîáîãðåâàòåëüíûõ
ïðèáîðîâ è îòîïèòåëüíûõ ïå÷åé, à òàêæå ïðè ýêñïëóàòàöèè áàíü! Ïîëüçóé-
òåñü òîëüêî èñïðàâíûìè ýëåêòðîïðèáîðàìè, øòåïñåëüíûìè ðîçåòêàìè,
ñëåäèòå çà ñîñòîÿíèåì èçîëÿöèè ýëåêòðîïðîâîäêè! Óõîäÿ èç äîìà, óáåäè-
òåñü, ÷òî òåëåâèçîð, ëàìïû îñâåùåíèÿ, îáîãðåâàòåëü âûêëþ÷åíû. Íå äî-
âåðÿéòå äåòÿì ïðèñìîòð çà òîïÿùèìèñÿ ïå÷àìè è ðàáîòàþùèìè ýëåêòðî-
îáîãðåâàòåëÿìè. Íå îñòàâëÿéòå äåòåé äîìà îäíèõ áåç íàäçîðà! Íå äîâå-
ðÿéòå äåòÿì ñïè÷êè!

Óâàæàåìûå ãðàæäàíå! Íà ñåãîäíÿøíèé äåíü óñòàíîâêà â æèëûõ è ïðî-
÷èõ ïîìåùåíèÿõ àâòîíîìíîãî äûìîâîãî ïîæàðíîãî èçâåùàòåëÿ (ÀÄÏÈ)
– ýòî ñàìûé ýôôåêòèâíûé ñïîñîá ðàííåãî îáíàðóæåíèÿ ïîæàðà. Íàëè÷èå
íåäîðîãîãî ïðèáîðà â âàøåì æèëüå ïîçâîëèò ñâîåâðåìåííî îïîâåñòèòü î
âîçíèêøåì ïîæàðå, òåì ñàìûì ñïàñòè âàøó æèçíü èëè æèçíü áëèçêèõ
âàì ëþäåé.

Åñëè âû îáíàðóæèëè ïðèçíàêè íà÷èíàþùåãîñÿ ïîæàðà èëè äðóãîãî
×Ñ, íåìåäëåííî çâîíèòå ïî òåëåôîíàì â ñ. Àÿí: 21-5-26 èëè 101, ñ
ìîáèëüíîãî 112 èëè 101, â ñ. Íåëüêàí: 22-1-00, ñ ìîáèëüíîãî 112 èëè
101.

Ñ.Â. Àìîñîâ,
çàìåñòèòåëü íà÷àëüíèêà 71 Ï× 4 ÎÏÑ

Õàáàðîâñêîãî êðàÿ.

                                         . Áåçîïàñíîñòü
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